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“原以为是台风影响，现在过去这么久了，我的几个申通

快递还没有动静，一打听，说是可能倒闭了。”最近，江北孙家

丽园小区居民王先生反映，他们家那边片区的申通已经很久

没有收派件了，有人告知申通江北分公司倒闭了。

无独有偶。近期，江北的韵达，鄞州姜山的申通、圆通等

网点都出现类似问题。一位从业人员也向记者透露，韵达快

递在江北洪塘庄桥片区已经积压了15万件快递包裹。

这究竟是怎么回事呢？

申通江北网点全部停运！
韵达、圆通也告急！

究竟发生了什么？

申通江北分公司现状。

“不要问本店关于申通的任何
问题，我们也不知道，申通将近10
天没有送货过来了……”

8月9日上午，在孙家丽园小
区前的一家菜鸟驿站门口，记者看
到玻璃门上贴着一排用A4纸打
印的通知，并留有申通投诉电话和
客服电话。

驿站的负责人告诉记者，因为
这段时间有很多人来询问关于申
通的派件问题，甚至将不满转嫁到
了他们驿站，无奈他们只能在门口
多贴几张说明来告知。

随后，记者在江北洪塘通惠路
的申通快递（江北洪塘二部）看到，
这里显得非常冷清。一名胡姓工
作人员告诉记者，其实7月15日
他们网点就已经撤了，目前虽然开
着门，但是并没有继续实质性的收
派件工作。

据他所知，江北申通的总包商
因为资金链断裂，目前整个江北区
的申通网点都已经停运，他们网点
也遣散了所有的快递小哥。

“原来我们收到的消息是8月
15日左右能恢复，但目前还没有
准确的消息。对于快件的处理，一
部分件通过原路退回，一部分由邮
管局统一安排其他快递配送，现在
宁波这边就不再接收发往江北的
件了。”

此外，他也表示，最近有好多
消费者登门询问快件的事情，其实
他们也是受害者，这段时间没有生
意可做不说，接下来几个月会迎来
快递旺季，如果江北这边的事情处
理不好，下半年挣钱的机会说不定
也保不住了。

随后，记者根据胡先生提供
的地址，来到位于江北新桥五路
38号的申通快递江北公司。场
内的分拣流水线还在，不过空无
一人，部分快件被堆放在旁边，有
物件也有文件。记者留意到，包
裹上的发货时间有6月初的，也
有7月中旬的。

当天下午，记者拨打了申通江
北公司的客服电话。工作人员称，
目前江北申通确实处于停运状态，
原因是网点内部整顿，目前总部
已经介入处理，但没有明确的恢
复时间。对于滞留件的处理，他
表示申通方面会和商家、消费者
做沟通，协商退件事宜，此外也有
委托第三方进行派送。事实上，
不仅是江北申通出了问题，记者
在采访中得知，江北的韵达，鄞州
姜山的申通、圆通等网点都出现
了类似问题。网友“美男子大白先
生”在网上爆料说，姜山片区的圆
通、申通没有人派送件，网点现场
堆积了大量快递。

韵达快递江北公司的工作人
员也告诉记者，目前洪塘、庄桥网
点的收派件存在异常情况。一位
从业人员更是向记者透露，韵达快
递在江北洪塘庄桥片区已经积压
了15万件的快递包裹。

市邮政管理局相关负责人
表示，作为行业主管部门，他们
对此高度重视，第一时间成立工
作小组全面介入网点异常处置
工作，派出了工作人员驻点指导
协调，同时对相关品牌宁波区域
负责人进行了约谈，要求相关企
业动用一切力量妥善处理积压
快件，力争将快件尽快派送到群
众手中；对于已无法派送的快
件，要同消费者积极沟通，做好
后续服务。

近几年，宁波的快递业单量
飞速增长。今年上半年，我市快
递服务企业业务量累计完成
64894万件，相当于去年前8个月
的总量，同比增长39%。暴增的
包裹也对我市的快递企业提出了
严峻的考验。

据业内人士透露，这份考验主
要来自两方面：其一，是运营能力
参差不齐。

目前，全市涉及快递物流行业
的企业法人有226家，业务收入超
过1亿元的企业8家。不过因为
目前不少快递品牌是以“加盟+直
营”模式，甚至是纯加盟的形式在
运营，“加盟商”能力参差不齐，也
导致网点运营情况有好有坏，出现
网点瘫痪的情况时有发生。

其二，物流快递行业生态有待
完善。 一名不愿透露姓名的业内
人士告诉记者，高额的罚款制度、
业内恶性竞争以及人手越来越难
招等情况，逼得很多加盟网点生存
不下去。“以派送费为例，一般总
部给一级网点的派费大概是一件
1.05元，网点平均每一件包裹的运
输运营费用大概要0.3元，这样一
来留给小哥的派送费只有 0.75
元，但实际上每单要0.9元以上才
有人愿派送，这中间就有至少0.2

元的差额。”
因为收件价提不上去，为了弥

补这一差额，网点必须尽可能多抢
件去派送，以换来总部的超额补
贴。但其他问题也随之而来，例如
网点和网点间的抢件竞争，以及运
力匹配问题。

“一旦网点运力出现问题，不
能如期送达的件都会被罚款。”这
位业内人士说，目前普遍的处理是
没有按时派送，一件罚30元到50
元，而且会随着天数的累计增加罚
款额。如果消费者投诉到相关部
门，可能会罚到1000元甚至几千
元。

“哪怕运营比较好的网点，每
天也要准备一两千元的罚款。”高
额的罚款也成了压倒加盟网点的
重要原因。同时，以上种种又导致
从业者辛苦风险又高，招人就更加
困难，于是就有了恶性循环。

此外，一些新品牌进驻，以互
联网企业惯用的“烧钱圈地”模式
快速占领市场，也给传统的快递
品牌带来了不小冲击。品牌间为
了争夺生存空间只能用最简单粗
暴的方式：压价来竞争。“尽管大
家知道这样是饮鸩止渴，但逼得
很多网点不得不喝。”上述业内人
士说。

自曝行业三大“痛点”
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事实上，不仅在宁波，被业内
称为快件“产粮区”的浙江、广东、
福建、江苏等地，很多网点已经到
了生存极限。爆仓、跑路的新闻也
频现于各大媒体。在业内看来，目
前这样的情况似乎在短时间内并
不能有所改变。从运营管理层面
看，运营网点对管理能力、投资力
度、资金实力提出更高的要求，但
很多网点负责人普遍缺乏驾驭能
力。在外部竞争激烈的情况下，特
别是市场价格不断走低，派费大幅
下调，很多网点措手不及。要改变
这一情况，需要长期运营经验的积
累和专业人才的培养。

据光大证券调研显示，申通快
递2020年快递业务收入213.7亿
元，同比下降6.86%，较上年同期

增速（35.16%）由正转负；全口径单
票收入（注：“单票收入”指的是快
递一票的收入，不是对外的快递单
价）约 2.42 元，较上年同期下降
22.13%，主要原因是市场竞争激
烈，公司下调了快递服务价格。
2021 年第一季度，公司实现快递
业务收入约52.14亿元，同比上涨
约47.4%，单票收入约2.44元，同
比下降22.8%。

类似的业绩报告也频频出现
在韵达等其他快递企业的财报
中。专注快递、物流、供应链领域
研究的“双壹咨询”认为，尽管快递
行业今年即将迈入万亿俱乐部，但
是行业已经进入微利时代，行业重
新洗牌不可避免。

记者 黎莉 文/摄

微利时代，何去何从？
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申通江北网点全部停运

一家菜鸟驿站门口的告示。


